

Cosmos

CONDICIONES:
Saldrá una vez por semana
Suscripciones:
1 mes \$ 0 25 6 meses \$ 1 20
1 año \$ 2 00
EN EL EXTERIOR
3 meses 0.50 oro 1 año 1.80 oro

Director: Bercelino Hernandez
Remitidos y anuncios, precios convencionales. - Se devuelven originales no publicados.
No se responde por dinero que no se remita bajo cubierta certificada
Número suelto 5 céntimos

Dirección y Administración
Oficinas del Inquilinato
Avenida Central Este frente al Banco Anglo Costarricense
La correspondencia debe dirigirse
al Director
APARTADO DE CORREOS n.º 401
Dirección telegráfica COSMOS

Año I **San José de Costa Rica, Martes 13 de Octubre de 1908** **N.º 1**

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA
SERVICIO ATLAS
Sarnia 21 de Septiembre Sarnia 16 de Noviembre
Prinz August Wilhelm 28 de Sep. Prinz August Wilhelm 23 de Nov
Siberia 5 de Octubre Siberia 23 de Noviembre
Prinz Joachim 12 Prinz Joachim 7 de Diciembre
Sarnia 19 Sarnia 14
Prinz August Wilhelm 26 de Prinz August Wilhelm 21 de
Siberia 2 de Noviembre Siberia 28 de
Prinz Joachim 9 Prinz Joachim 4 de Enero
Para detalles dirigirse a la Agencia en San José ó Limón
San José, 15 de Setiembre de 1908.
JOHN M. KEITH, Agente General

ELDERS & FYFFES LTD.
LÍNEA DIRECTA DE VAPORES
Puerto Limón, (Costa Rica) y Manchester y Bristol, (Inglaterra)
Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días.
Salen de Limón cada semana
Pasaje de 1.ª á Manchester y Bristol, ida. £ 20
y vuelta 38
A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 %.
Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón
E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

L. ROJAS & H. ROZZI
SUCESORES DE LUCIANO ROJAS
REPRESENTANTES Y COMISIONISTAS
AGENTES GENERALES EN COSTA RICA
DE LOS GRANDES ALMACENES DEL PRINTEMPS, PARÍS, DE LA SOCIÉTÉ NOUVELLE DES ETAB. DECAUVILLE AINÉ, DE FABIUS HENRION, NANCY, DE BOUCHE FILS & C.º (Champaña), DE HAPFNER & C.º (cajas de hierro), DE LA LACTOBACILINA, DE VITTEL, & C.º
OFICINA: EN LOS BAJOS DE DON FRANCISCO PERALTA

LÍNEA DE VAPORES
DE LA UNITED FRUIT Co.
La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores:
LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA
Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.
Pasaje de ida. \$60-00 oro americano
» » » y regreso 110-00 » »
Al servicio de la línea de New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.
Pasaje de ida. \$ 50-00 oro americano
» » » y regreso 80-00 » »
Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón.
Los pasajeros deben presentarse ante el Consúl Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, a fin de obtener una constancia de haber permitido en otros lugares durante el viaje.
Para informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía, en Limón ó en San José.
E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

BARBERÍA SALÓN
DE PANIAGUA Y ZECCA
La primera del país en su estilo, por su Sencillez, Elegancia, Orden y Aseo. Frecuentada por la clientela más distinguida y de gusto más refinado.
Frente a «La Gran Señora»—San José.

Cerveza Richmond
LA MEJOR
por ser hecha de malta y lúpulo únicamente
y por ser en el país la única esterilizada después de embotellada
No causa dolor de estómago ni diarrea.
No se altera en climas calientes.

«LA PROVEEDORA»
De Manuel González G.
Artículos frescos de consumo diario.
Conservas y licores del país y extranjeros
Lo mejor del país
Ventas al Detalle—Precios Económicos
San José.—Avenida Central Oeste

Botica Nacional
Paso de la Vaca, Octavio Saborío Soto Farmacéutico
Surtido completo de Drogas, Medicinas de Patente y Perfumería
Se Garantiza el Despacho de Recetas
con prontitud y esmero las que serán preparadas por personas competentes
Acordarse que es la única agencia del recomendado Vermífugo Infantil, remedio heróico para estorpar las lombrices, y del famoso antiasmático del doctor Pearson Oliver.
Consultorio de los doctores Rucavado, Tamayo y Bonneff

Northern Railway Co. of Costa Rica
SERVICIO DE TRENES
San José á Limón y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos: Mixto, sale 7 00 a. m. Pasajeros, sale 9 00 a. m.
Domingo solamente: Mixto, sale 9 30 a. m.
Limón á San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos: Mixto, sale 6 15 a. m. Pasajeros, sale 10 30 a. m.
Domingo solamente: Mixto, sale 7 10 a. m.
San José á Cartago y estaciones intermedias
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7 00 a. m. Pasaj. sale 9 a. m., 11 a. m. y 5 00 p. m.
Sábado solamente: Pasaj. sale 3 00 p. m.
Domingo solamente: Pasaj. sale 9 30 a. m. y 3 10 p. m.
Cartago á San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos: Pasaj. sale 7 15 a. m., 12 15 p. m., 4 17 p. m. Mixto sale 6 p. m.
Domingo solamente: Pasaj. sale 8 10 a. m. y 3 30 p. m. y 3 35 p. m.
San José á Alajuela y estaciones intermedias
Diario, excepto domingo: Pasaj. sale 8 45 a. m. y 5 10 p. m.
Sábado solamente: Pasaj. sale 2 00 p. m.
Domingo solamente: Pasaj. sale 9 30 p. m. y 5 10 p. m.
Alajuela á San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingo: Pasaj. sale 7 00 a. m. y 1 00 p. m.
Sábado solamente: Pasaj. sale 3 30 p. m.
Domingo solamente: Pasaj. sale 8 00 a. m. y 3 30 p. m.
Línea Vieja
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 00 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2 40 p. m.
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente á las 9 30 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 6 25.
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón, llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.
W. E. MULLINS, Gerente general.

CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA



LAGER BIER

SASTRERÍA ESPAÑOLA
de Gregorio Expósito
AVENIDA CENTRAL
¿Queréis vestir con gusto y economía?
Pues visitad la Sastrería de Expósito y podréis admirar el variado surtido de Casimires y Chalecos de fantasía. En esta acreditada Sastrería se confecciona desde la más modesta chaqueta hasta la más aristocrática levita.
Precios al alcance
de todas las fortunas
(25 varas del Mercado dirección á la Sabana)

TOBIAS ESCRIBANO
propietario de la magnífica caballeriza
LA JEREZANA
ofrece á Ud., á más del cuidado de sus bestias,
EXCELENTES CARRUAJES
donde pasarán los clientes horas felices.
Si éstos no gustaren de pasear en confortables
— LANDÓS —
pueden pedir un caballo de aquellos que provocarían la envidia de los mismos árabes

GABINETE ELÉCTRICO DENTAL
Dr. B. MARICHAL MORA
CIRUJANO DENTISTA
HORAS DE DESPACHO: de 7 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m. de noche: de 7 á 8.
FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA
UNIVERSIDAD N. DE COLOMBIA UNIVERSIDAD DE LA HABANA
Hace todos los trabajos de la boca por medio de la electricidad, sin peligro y con éxito en las operaciones. Dentaduras de puente (dentaduras sin chapa). Extracciones sin dolor por medio de anestésicos inofensivos (Wile, Wilson, Alvatunder) y por la «anestesia general» del Somnoformo, método del Dr. Rolland, de París. Las extracciones con el Somnoformo se hacen bajo la inspección médica del Dr. Toledo López.—Desinfección y esterilización eléctrica de los instrumentos.—Instalación dental eléctrica, la más completa, la más moderna.
OFICINA
BAJOS DE LA CASA DE DON PEPE DURÁN,
frente al Dr. Toledo López, esq. S. E. del Parque Central

CASA DE SALUD
Este importante establecimiento ha sido trasladado recientemente frente al Parque Central, en donde ocupa amplio y cómodo local. Los pacientes reciben asistencia médica por los señores doctores
Toledo López y E. Uribe
PRECIOS MODICOS
San José, Octubre de 1908.

NUESTRO PROPOSITO

A la sombra de este país cuya atmósfera saturada de paz y libertad refleja en el cielo, nobleza, garantías, hospitalidad y sobre el suelo fertilizado por el trabajo y la honradez, sale *Cosmos* para colocar su grano de arena en ese grandioso templo que la humanidad ha venido levantando sobre el continente americano en honor de la Justicia y de la Ciencia.

En esta labor, en la que trabajan hoy fuerzas militantes tan grandes en poder y alteza de miras como ricas en saber y cultura—legítimo orgullo del suelo costarricense—*Cosmos*, ante esas estrellas de primera magnitud no se atreve a medir sus alcances, se inclina respetuoso, y confía en la buena voluntad con que entra en esta ingrata y elevada tarea.

Tras la Justicia y la Ciencia, *Cosmos* va a modo de satélite, sin pretender jamás ser el centro a cuyo alrededor giren; será el heraldo de estas Diosas redentoras de los individuos, de las sociedades, de las Naciones; la iniquidad y la ignorancia serán para *Cosmos* lo que la Sombra a la Luz.

Justicia: tan ampliamente la entienden *Cosmos* que cabe a las Naciones como a los individuos, a los gobiernos como a los ciudadanos; y bajo este concepto la seguirá a lo largo de todo el Continente Americano.

Empero, para evitar los espejismos, no le será dable, cuando sople el viento de la política en Costa Rica, tratar de la que atañe al suelo de donde *Cosmos* surge; un sentimiento de respeto le impide a figurar en esta constelación política.

Cosmos por la Justicia sufrirá persecuciones extranjeras, porque los tiranos temblarán ante la pluma mil veces para ellos más terrible que el filo del acero; pero las arrostra, y soportará el insulto de perversos y abyectos, porque les tocará la llaga con el dedo; más se colocará por encima de la diatriba.

Cosmos reflejará la luz de todo cerebro en donde se aniden los destellos de la justicia y del republicanism; y como faro alumbrará los antros tenebrosos de todos los que hoy cometen en la sombra el crimen de acabar con las jóvenes nacionalidades que en el Nuevo Mundo fulguraban como diadema en la cabeza de aquella Diosa moribunda y bella: *la República*.

En lo tocante al Saber, *Cosmos* no erige magisterio propio; muchas y muy buenas inteligencias hay. *Cosmos*, sin luz propia, transmitirá la muy pura y vivificante de ellas para alumbrar desde la cumbre hasta el valle, desde el que ha cultivado la inteligencia hasta el que ha cultivado el campo; pero sobre todo se quiere transmitir ese saber práctico y útil tanto al hombre de pluma como al de trabajo, en estilo sencillo, correcto y comprensible para todos.

Adornado con el brillo de esas ideas y despojado de todo lenguaje que no sea el más culto, el que corresponde al medio social en el cual aparece, *Cosmos* pretende entrar al recinto del magistrado, al gabinete del pensador al estudio del publicista, al taller del artesano, a la fábrica del industrial, a la choza del labriego.

LA DIRECCIÓN.

12 de Octubre

Hace cuatrocientos diez y seis años que Colón, víctima de su intuición y de su pasión por lo desconocido, después de humillaciones y sacrificios para equipar su expedición descubridora, aguardaba por momentos, impasible, el plazo que había pedido a sus compañeros y tripulantes para entregarse al sacrificio voluntario por la fé en su atrevida empresa a manos de los que, desesperanzados y rabiosos, le habían

jurado muerte por haberles comprometido en tanto peligro y sufrimiento sin éxito ninguno.

Las primeras claridades de la aurora que anunciaba el 11 de Octubre de 1492 dejaron ver a los atrevidos navegantes una mancha sobre la sábana inmensa y majestuosa de la mar: *tierra! tierra!* gritaron y el martir genovés que se iba a inmolar en aras de una hipótesis, se trocó en el descubridor de un Continente.

Cristóbal Colón el 12 de Octubre pisó el suelo Americano, y con la espada del conquistador en una mano, símbolo del derecho de la fuerza y el estandarte de la Religión en la otra, conquistó la América para colocar esta joya en la corona regia del Monarca Español.

Los criollos sujetados por la fuerza, atemorizados por el aspecto y las armas de los Conquistadores, saqueados y oprimidos por la avaricia y la crueldad de los que con el lábaro de la civilización cometieron tantos y tan horrendos crímenes, vieron en esa fecha desaparecer la libertad de que gozaban para someterse al yugo que por espacio de más de trescientos años habían de sobrellevar.

Se les quitó la libertad por la conquista para imponerles una civilización, como si los astecas, los cusaltecas, los trasaltecas, los muiscas, los chibchas, los incas y los araucanos no hubieran tenido también la civilización que se ha columbrado por entre los escombros de sus edificios, al través de sus leyes, de sus costumbres, de sus idiomas, y de sus creencias que hoy la investigación ha dejado ver al descender el velo con que la ignorancia quiso tapar y al fanatismo obscurecer para justificar la servidumbre a que se sujetaba a toda una raza inteligente, altiva y noble pero impotente para soportar la fuerza del europeo; y tuvo que inclinar la frente.

No fue ciertamente la raza conquistadora la portadora de la luz, de la ciencia, porque siempre se mantuvieron a las nacionales en la ignorancia más grande; la gestación de tres siglos era necesaria para que la raza vencida se diera cuenta de su personalidad y dignidad y que cuando de la hoguera que surgió en Francia en las postrimerías del siglo XIX cayera la chispa en el continente avasallado, se levantara airada, mitad altivez mitad heroísmo, y reconquistara su libertad.

Se libertó de la coyunda, pero ya circulaba por sus venas sangre de la raza que había entrado en el periodo de la decadencia—la sangre latina que antes había golpeado el corazón de los guerreros más ilustres y los cerebros de los pensadores más profundos y de los políticos más hábiles que habían contemplado los siglos medievales—se había debilitado por la soberbia en sus grandezas y sus glorias y por la vida muelle y regalada.

La libertad alumbró, con sus rayos vivificantes, al Nuevo Continente, pero sobre sus fundadores ya bullían los defectos de la raza dominante que huía y que sobre las generaciones venideras se prolongaron: las guerras y los opresores, como fantasmas, se irguieron a manera de protesta contra el derecho de la fuerza que ha levantado siempre su estandarte sobre los escombros de la destrucción y la matanza.

A la lucha por el bien

Los propósitos que trae al campo de la publicidad este periódico, no pueden ser más levantados y laudables. Con un aplauso muy sincero contesté a sus fundadores cuando me informaron del plan que se habían trazado, y con una promesa formal de trabajar con ellos correspondí a la amabilidad con que se sirvieron solicitar mi colaboración.

Yo disculpo a la prensa mercantilista, que con carácter y tendencia de empresa comercial, echa a correr por el mundo esas columnas henchidas de mixtura literaria, en que entra todo lo que gusta al paladar del público caprichoso que paga, y aun algo ó mucho de lo que aproveche a ciertos mecenas generosos que compran a buen precio el bombo, ó a algunos gamonales a quienes se sigue causa ante el tribunal de la conciencia pública, si los hechos porque se les acusa no fueren escandalosamente criminosos. Estamos en en una época en que el mérito de toda labor lo discierne el libro de caja, que es al que corresponde decirnos cada tarde si ha sido provechoso el trabajo del día, y no he de ser yo tan exigente con la prensa periódica hasta anatematizarla porque haga oficio de abarrotería, si con ese fin se ha fundado, y venda al público consumidor desde la sal hasta la pimienta, siempre que no le propine artículos vene-

nosos, sustancias nocivas a la moral, que produzcan enfermedades en el cuerpo social que las saborea, las traga y las digiere.

La moral ante todo y el negocio después; y con aquella y esta condición, que viva en paz la prensa hecha para dar trabajo al ingenio, y para llevar oro a las arcas de los escritores, siempre que este oro no llegue manchado por el lodo de la injusticia, de la mentira ó de la bajeza.

Yo disculpo, pues, a ese género de prensa; pero almiro, con toda la admiración de un positivista cuya fe en el desinterés se ha perdido, a esa otra prensa, no escasa por fortuna, cuya misión es propagar sanas enseñanzas que muchos no quisieran recibir, cuya tarea se cifra en educar a los pueblos para la vida honesta y sana, y regar en ellos, con la noción científica de los medios que han de servirles para prosperar en lucha leal y honrada, la santa palabra de fraternidad y de amor entre los hombres; que es la Buena Nueva traída por Cristo, y que tan lentamente ha prosperado en el surco humano, árido en demasía para la siemiente del bien.

Yo admiro esa prensa desinteresada y noble, aplaudo su tendencia educadora y docente, y seré de los que proclaman siempre que es a ella é quien se debe el que Guttemberg se haya salvado, como se salvó el inventor de la pólvora por tantas obras de beneficio humano que a su invento se deben, ya que sin esos bienes habrían sido condenados a las perpetuas tinieblas aquellos dos genios, que dotaron al mundo de dos explosivos poderosos.

A engrosar las filas de esa prensa amiga del pueblo viene este periódico. Nada de política en él, de esa política que divide los ánimos y siembra la discordia; nada de luchas por ideas falaces y transitorias, ni una gota de amargura en el alma de los que en él hayan de poner su pluma. Enseñanza popular, la más sana enseñanza, es lo que se proponen con él sus generosos fundadores. Yo sé cuanta dosis de desinterés y de abnegación se necesita para llevar a la cima esta tarea; pero ella es laudable y debe sustentarse, y por mi parte no le negaré jamás el contingente de mi pobre y escaso esfuerzo.

RAFAEL VILLEGAS.

Amistad, Amor, Patriotismo.

Quando dos personas viven juntas mucho tiempo, cada una toma muchas partículas del alma de la otra. Mas, ¿por qué esa mútua atracción, que se establece entre ellas? ¿Por qué esa necesidad del uno para el otro? ¿Por qué ese sentimiento que confunde en uno dos seres distintos?

Porque el continuo roce, el constante cambio de ideas y de sentimientos hacen que el uno comunique al otro sus gustos, sus preocupaciones, su carácter. Esta mútua compenetración es la que engendra la amistad y el amor. A nuestro alrededor vemos personas, más hermosas, más inteligentes, quizá más buenas. No importa: queremos más a aquellas que han vivido largo tiempo en íntima asociación con nosotros.

Aunque la ciencia no ha dicho aún su última palabra sobre estas misteriosas atracciones, no por eso son menos ciertas. Puede decirse que en el mundo todos giramos, quien más quien menos, en derredor de ciertas personas sugestionadoras, que nos arrastran con fuerza irresistible. Tanto en las ciencias como en las artes existen esos seres dotados de poderosa influencia sobre los demás. Prueba de ello es la preferencia que damos a los escritos de determinados autores, a las composiciones de ciertos poetas, a las melodías de ciertos músicos.

El viajero que visita los países más adelantados del globo, y que se aloja, de paso, de hotel en hotel goza de muchas comodidades, disfruta de muchos placeres y, sin embargo, prefiere siempre la casa paterna, porque las paredes, los muebles, los árboles y las flores del hogar donde nació, parece que han tomado algo de su sér, y le han transmitido a su vez muchas partículas de su alma muda.

¿Qué es el patriotismo? La influencia que ejercen sobre nosotros la casa donde nacimos, el lugar donde dimos los primeros pasos, los árboles que vimos crecer, el prado donde cogíamos flores, el pedazo de tierra que nos da el nombre, el idioma que hablamos, la iglesia donde elevamos las primeras plegarias

al cielo: todos esos objetos constituyen el alfabeto en que el hombre deletrea la palabra «Patria».

En otras partes podemos encontrar territorios más extensos, calles mejor pavimentadas, edificios más suntuosos. No importa: queremos más el terruño donde nacimos, porque él está saturado de recuerdos, que forman parte de nuestro sér.

La Patria es para el hombre el valor y la fuerza, el honor y la fortuna, el pensamiento y el alma. En ella están concentrados todos los espejismos de la poesía, los días vagos y deliciosos de la adolescencia, que se gravan en la memoria, como en cera dúctil y forman los primeros lineamientos de nuestra urdimbre moral.

FEDRICO MORA.

VOE VICTIS!

Refiere la historia Romana que Sexto, hijo de Tarquino, había concebido una violenta pasión hacia una dama llamada Lucrecia mujer de Colatino. Valióse el joven Sexto de todos los medios posibles para triunfar de la virtud por la seducción, y no pudiendo conseguirlo recurrió a la violencia.

Contó Lucrecia el ultraje recibido a su marido, familia y amigos, y después de haberles hecho prometer que tomarían venganza de este atentado contra la santidad del matrimonio, se atravesó el corazón con un puñal. Marco Junio Bruto, arrancó el puñal del seno de Lucrecia y juró sobre esta arma ensangrentada un odio eterno a la monarquía. Los circunstantes, el senado, el pueblo, siguieron su ejemplo y quedó proscrito Tarquino con su descendencia.

Los tiranos de Centro y Sur América, posesionados del Gobierno de estas Repúblicas por la violación de la fuerza, han olvidado que la Libertad, herida de muerte, ha pedido al pueblo esclavizado que la vengue y restituya.

Nada importa que el cadalso sea la Ley que rija, ni que los calabozos sean la mansión de los hombres de bien.

Podrá ser más ó menos tarde, pero la tiranía recogerá por siempre sus negras alas hoy plegadas sobre el Derecho y la Justicia, viniendo la Libertad a sentar sus reales.

Mientras tanto, que se inmolen víctimas en el altar de la Diosa vencida; que el puñal y el veneno cumplan su misión en las misteriosas sombras de la noche, y los esbirros de la tiranía se pavoneen orgullosos de su misión.

Pero no olviden los tiranos de la América, que el pueblo, simbolizado por Marco Junio Bruto, ha jurado sobre el puñal ensangrentado de Lucrecia, que es la Justicia, odio eterno a las tiranías.

EL GANADO JERSEY

SU ORIGEN

El origen de esta raza, lo mismo que el de muchas otras, remonta a tantos años que no ha sido posible determinar con toda seguridad cual ha sido. Muchas teorías se han emitido sobre este particular cual más cual menos plausible, todas ellas productos de cerebros exaltados y de defensores incondicionales de esta raza. Ha habido quien asegura que descenden de venado debido sin duda a su parecido con ese animal.

Con tan contradictorias opiniones difícil es trazar la genealogía de esta raza.

Generalmente se cree que descenden de ganado de Normandía llevado a la isla de Jersey por sus primeros pobladores, esto hace la friolera de mil años.

Debido a las condiciones climáticas de la isla, a sus pastos y al buen tratamiento que dan a los animales esto ha contribuido a modificar radicalmente el tipo primitivo convirtiéndose en un producto casi ideal.

Cualquiera que sea el origen de esta preciosa raza, asunto muy secundario para el ganadero que tan sólo le interesa conocer sus propiedades más que su historia, baste saber que sus méritos la hicieron acreedora a una ley especial promulgada por el parlamento de la Isla en el año de 1789, mediante la cual se prohibía terminantemente la importación de animales de otras razas excepción hecha para aquellos destinados al destace) bajo pena pecuniaria de doscientas libras y confiscación del barco. A la tripulación se le imponía una multa de cincuenta libras a cada marinero por no denunciar el hecho y tratar de encubrir al capitán. La res era matada inmediatamente y su

Hotel Imperial
Servicio el mas cómodo
elegante
y confortable

IDIOMAS
Profesor de Alemán
y Francés, dá clases
á domicilio.
Dirigirse al Inquilinato, frente al
Banco Anglo Costarricense

Restaurant de H. N. Monlouis
CENAS
Comidas especiales y servicio particular
para pensionistas.



Luis Felipe Usategui

Profesor de Pintura al óleo, la acuarela etc.
Dirigirse al Inquilinato frente al Banco Anglo Costarricense

El Inquilinato

(Avenida Central Este, frente al Banco Anglo Costarricense.)

Oficina de negocios á comisión

Esta oficina se encarga del arrendamiento de toda clase de fincas, raíces, mediante comisiones sumamente módicas: anuncia la finca que se le consigne, celebra el contrato, cobra los alquileres, y entrega al consignante lo producido.

Asimismo se encarga de comprar y vender á comisión, casas, haciendas, muebles, semoviente, etc.

Gestiona la consecución y colocación de dinero á interés, la representación de casas extranjeras, y en general todo lo relacionado en el desempeño de negocios á comisión

TARIFA

ALQUILERES

Por la intervención en el contrato	₡ 1-00
Por cobro de mensualidades no mayores de 25 colones	» 5 %
Por cobro de mensualidades de ₡ 25 á ₡ 50	» 4 »
» » » » 50 á » 100	» 3 »
» » » » 100 á » 500	» 2 »
» » » » 500 en adelante	» 1 »

DINERO Á INTERÉS

Por la consecución ó colocación el $\frac{1}{2}$ por ciento sobre el capital.

Por cobrar los intereses la misma comisión señalada para el cobro de los alquileres.

COMPRAS Y VENTAS

Sobre el precio de la compra ó venta cuyo precio no excede de colones 100 á 4 %
de colones 100 á 1,000 á 3 »
de ₡ 1,000 en adelante á 1 »

Por la inscripción y anuncio de toda consignación 25 céntimos

Por la inscripción en el libro «Anunciador» 10 céntimos

Hernández & Acosta